



CÁMARA DE
DIPUTADOS

LXVI LEGISLATURA
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

RESUMEN EJECUTIVO

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL





CÁMARA DE DIPUTADOS

LXVI LEGISLATURA
CODEDAMIA Y JUSTICIA SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

martes, 30 de diciembre de





martes, 30 de diciembre de 2025

CÁMARA DE DIPUTADOS

MESA DIRECTIVA

KENIA LÓPEZ RABADÁN (PAN)

Diputados y senadores de oposición acusan negligencia y corrupción en accidente del Tren Interoceánico.- Diputados y senadores del PAN y PRI afirmaron que el descarrilamiento del Tren Interoceánico fue consecuencia de la negligencia y corrupción del gobierno de Morena, al tiempo que exigieron una investigación profunda e independiente y que se sancione a los responsables de la tragedia. En contraste, los legisladores morenistas se concretaron a lamentar y enviar condolencias por las 13 personas que fallecieron y confiaron en las acciones que lleva a cabo el gobierno federal ante esta tragedia ocurrida en el estado de Oaxaca.

La presidenta de la Cámara de Diputados, la panista Kenia López Rabadán, tras mandar sus condolencias a las familias de los fallecidos en el descarrilamiento, demandó que se realice una investigación seria y se deslinden responsabilidades; en tanto la presidenta del Senado de la República, la morenista Laura Itzel Castillo lamentó la pérdida de vidas en el accidente ocurrido este domingo.

El también morenista, Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo en el recinto legislativo de San Lázaro, expresó sus condolencias y solidaridad con las víctimas del descarrilamiento y calificó de correcta y pronta la respuesta de los servicios de emergencia, de la Marina y del gobierno federal ante la tragedia.

Mientras, el coordinador de los diputados federales del PAN, Elías Lixa, afirmó que la tragedia ocurrida en el tren interoceánico exhibe la negligencia y la corrupción en el gobierno de Morena. Por su parte, el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, afirmó que el descarrilamiento del Tren interoceánico demuestra el fracaso de la política ferroviaria de la 4T, que pone en riesgo la vida de los pasajeros y representa además un derroche de recursos públicos. [[INDIGO](#)]

Políticos expresan condolencias a los fallecidos en el descarrilamiento en Tren Interoceánico.- La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, lamentó la tragedia ocurrida en el Tren Interoceánico y transmitió sus condolencias a las familias de las víctimas.

Por su parte, Kenia López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados, extendió su pésame a las familias de las personas fallecidas en el descarrilamiento ocurrido. Subrayó la importancia de que los heridos reciban atención médica y sus familias, apoyo. Rabadán consideró que “se debe realizar una investigación seria deslindar responsabilidades”. [[INFOBAE](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO)

RICARDO MONREAL ÁVILA (MORENA)

Diputados de Morena avanzan en reforma que amplía la definición de abuso sexual.- La Cámara de Diputados discutirá una reforma al Código Penal Federal para ampliar y aclarar el delito de abuso sexual, enviada previamente por el Senado. La propuesta señala que no se puede hablar de consentimiento cuando la víctima guarda silencio, no reacciona o no se resiste, y aclara que tampoco existe consentimiento si la persona fue obligada, engañada, amenazada o si alguien se aprovechó de su poder o autoridad.

El diputado Ricardo Monreal, explica que la iniciativa busca dejar reglas claras y proteger mejor a las víctimas, al reconocer como abuso sexual conductas como tocamientos y otras acciones de carácter sexual. [[HERALDO](#)]

RUBÉN IGNACIO MOREIRA VALDEZ (PRI)

Oposición acusa “negligencia criminal” y exige investigación.- Senadores y diputados de oposición cerraron filas para exigir una investigación por el descarrilamiento del Tren Interoceánico ocurrido en Nizanda, Oaxaca, que dejó un saldo de 13 personas muertas, en lo que calificaron como una “negligencia criminal” derivada de la corrupción en la obra insignia del gobierno de López Obrador.

En San Lázaro, Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI, dijo que estos hechos representan una “una fatalidad” que expone las fallas presupuestales y de operación en la infraestructura pública. “Es un momento de tristeza para los mexicanos. Muchas familias hoy están enlutadas y otras esperando que sus familiares salgan del hospital”, dijo.

El legislador señaló que la bancada del PRI está lista para presentar una propuesta para que los responsables comparezcan ante el Congreso de la Unión ... En un tercer punto, Moreira afirma que han pedido respetuosamente a la Presidenta pausar los proyectos ferroviarios anunciados.

De manera adicional a la investigación de oficio que lleva a cabo la FGR, el PAN en la Cámara de Diputados adelantó que ingresará denuncias penales para que la fiscal Ernestina Godoy investigue a fondo el motivo del accidente en el Tren Interoceánico en Oaxaca. “Otra vez la corrupción en la obra pública de Morena que ha costado vidas a mexicanos inocentes es la corrupción de López Obrador, de su sexenio criminal y de un proyecto en el que participó la Armada de México que se dedica al huachicol fiscal”, dijo Federico Döring, diputado federal y vocero del grupo parlamentario de Acción Nacional. [[RAZÓN / p7](#)] [[FINANCIERO / p27](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

Entrevista / Rubén Moreira (coordinador de los diputados del PRI).- Sobre el descarrilamiento del tren Interoceánico: "Es un momento de tristeza para los mexicanos, hoy muchas familias están enlutadas y otras esperando que salgan del hospital quienes salieron lesionados. Nosotros desde ayer hemos mencionado varias cosas; la primera, es la necesidad de una profunda investigación para saber qué sucedió. La segunda, estamos listos para presentar una propuesta en la cual los titulares de la dependencia relacionadas con este tema, que no solamente es ferrocarril, también es la Semar, por ejemplo, acudan a la Cámara de Diputados a explicar todo lo acontecido. La tercera, estamos pidiendo respetuosamente a la Presidenta de la República pare por un momento todos estos proyectos ferroviarios que se han anunciado para que se haga un análisis de su vialidad presupuestal y funcional". En cuanto a la Agenda Legislativa comentó que el PRI insistirá en temas pendientes como la jornada laboral de 40 horas, que ya cuenta con dictamen, pero ha sido postergada. [\[MVS RADIO\]](#)

CÁMARA DE DIPUTADOS

Declaran 2026 Año de Margarita Maza Parada.- El gobierno federal publicó ayer, en el **Diario Oficial de la Federación** (DOF), el decreto por el que se declara el 2026 como Año Margarita Maza Parada, que será efectivo a partir del próximo jueves y que coincidirá con el bicentenario de su nacimiento. De acuerdo con la publicación, el **Honorable Congreso de la Unión** también decretó que, a lo largo del año, en toda la documentación oficial de la Federación se inscribirá la leyenda '2026, Año de Margarita Maza Parada', y con estricto apego al principio de distribución de competencias, expresó que se invita a las entidades federativas, municipios y demarcaciones del territorio nacional a adherirse a la presente declaratoria. [\[EXCÉSIOR / p26\]](#) [\[JORNADA / p9\]](#)

Gravan perfumes, cosméticos y manufacturas.- El **Congreso de la Unión** reformó diversas fracciones arancelarias en sectores de perfumería, cosméticos, manufacturas de plástico, perfiles y tubos; revestimientos y adhesivos; placas, láminas y tiras; artículos sanitarios y de higiene; entre otros más, correspondientes a la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación. [\[MILENIO / p14\]](#)

REFORMA ELECTORAL

Afinan reforma para adelgazar el Congreso y recortar gasto en elecciones.- El Poder Ejecutivo ha señalado que presentará una iniciativa de reforma electoral que busca, entre otros temas, reducir el costo del financiamiento público en este ámbito, el cual aumenta cada año para cubrir la estructura definida en la Constitución y las leyes. Entre los principales elementos a considerar de acuerdo con declaraciones de la mandataria se encuentra la reducción del número de



martes, 30 de diciembre de 2025

diputados y senadores y, en general, una disminución del financiamiento público a los partidos políticos y del gasto para la cita con las urnas. [[JORNADA / p8](#)]

Alianza de la 4T llegará débil a la reforma electoral.- A sólo unas semanas de que el gobierno federal presente la iniciativa en materia de reforma electoral, las alianzas políticas dentro del Senado no son firmes, porque aun cuando son numerosos los ejemplos del voto en bloque de Morena y sus aliados del PT y el Partido Verde, en al menos cinco ocasiones los aliados han demostrado que no son incondicionales a Adán Augusto López Hernández, líder de los senadores de Morena. La posición oficial de ambos grupos parlamentarios en el Senado y la Cámara de Diputados se conocerá oficialmente hasta que se haga pública la iniciativa presidencial en materia electoral, pero desde este 2025 ambas bancadas han demostrado en el Senado que pueden votar en contra de la línea que impone Morena. [[EXCÉSIOR / pp., p4](#)]

Entrevista / Alberto Aziz (Investigador CIESAS).- "Lo que vendrá será esta reforma electoral que está programada para el próximo periodo ordinario que empieza el primero de febrero del 2026. Creo que hay un primer factor que se ha centrado un poco la discusión en la cuestión de los costos por parte del oficialismo, bajar los presupuestos para los partidos, disminuir la estructura, disminuir la representación y creo que aquí es donde ha empezado a generar conflictos importantes dentro de la misma coalición gobernante". [[ARISTEGUI](#)]

ACCIDENTE TREN INTEROCEÁNICO

Entrevista / Óscar Brito (Diputado - Morena).- "Estamos consternados, nos sumamos y respaldamos al llamado de la presidenta Claudia Sheinbaum a que se esclarezca todo lo que se tenga que esclarecerse. Entiendo que ya la fiscal Ernestina Godoy está haciendo la parte que le corresponde integrando la investigación del asunto, todo parece indicar que fue un lamentable accidente, pero nuestro llamado siempre va a ser con que se haga justicia y que se esclarezca todo para tranquilidad de las familias y nuestra solidaridad y más sentido pésame", manifestó sobre el descarrilamiento del Tren Interoceánico. [[MVS RADIO](#)]

Presentará AN denuncia penal por tragedia en el ferrocarril Transístmico.- El PAN en la Cámara de Diputados informó que presentará una denuncia penal por el descarrilamiento del Tren Transístmico, mientras la dirigencia del partido señaló que una autoridad independiente debe investigar "con profundidad las causas concretas de la tragedia". Ayer, diputados panistas y del PRI plantearon citar a comparecer ante la Cámara a los funcionarios encargados de la obra y de la operación del ferrocarril, y que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) emprenda una revisión específica, "para saber todos los gastos y decisiones"



martes, 30 de diciembre de 2025

relacionados con el proyecto. [[REFORMA / p7](#)] [[JORNADA / p4](#)] [[OVACIONES / p11](#)] [[INFOBAE](#)] [[PAÍS](#)]

Entrevista / Noemí Luna (Diputada - PAN).- "Hoy despertamos con todos los titulares de todos los medios que hablan de lo que sucedió ayer con el Tren Interoceánico, porque no es para menos. Yo lamento profundamente la muerte de 13 personas, mi solidaridad está con sus familias, pero que al final esto es una muestra más de que la corrupción puede cobrar vidas y que hay un eje que une todos los grandes escándalos desde hace siete años, la avaricia e hipocresía que se han conducido los hijos del expresidente López Obrador que están más preocupados por hacerse de dinero que por la protección de este país". [[W RADIO](#)]

En accidente de Interoceánico, gobierno debe responder por negligencia: Döring.- En la [Cámara de Diputados](#), el vicecoordinador de la bancada del PAN, [Federico Döring](#), señaló que hay muchas cosas de este caso por las que tiene que responder el gobierno federal. "La misma corrupción y negligencia con la que construyeron, con la supervisión de Boby López Beltrán, el hijo de López Obrador, el Tren Interoceánico, comprándole el balastro a su amigo Pedro Salazar, compraron trenes chatarra, les dio una pintadita y creyeron que con eso ya iban a poder engañar y funcionar, sin tener el menor recato por la vida y seguridad de los pasajeros, esa también es una negligencia", señala el legislador. [[MVS RADIO](#)]

Noroña arremete contra Pedrito Sola por su crítica al accidente del Tren Interoceánico: "Eres un cerdo".- El senador Gerardo Fernández Noroña lanzó duras críticas contra personajes políticos y figuras del espectáculo que se han manifestado en contra del movimiento de la Cuarta Transformación, luego de que la tarde del domingo 28 de diciembre se reportara el descarrilamiento del Tren Interoceánico en Oaxaca. Asimismo, Noroña respondió algunas críticas en 'X', como la que realizó a la senadora panista, [Margarita Zavala Gómez del Campo](#), quien la tarde de la tragedia en Oaxaca publicó en sus redes sociales. [[INFOBAE](#)]

PAQUETE ECONÓMICO 2026

Caen 50% ingresos por la exportación de crudo.- Los ingresos por exportaciones de petróleo crudo de Petróleos Mexicanos (Pemex) apuntan a cerrar el año en niveles no vistos en los últimos 25 años, luego de que en noviembre ascendieron apenas a 925.4 millones de dólares, una caída de 50 por ciento frente al mismo mes de 2024, según datos del reporte operativo mensual de la petrolera. El Paquete Económico 2026 visualizó que México solo exportará 521 mil barriles diarios de crudo el próximo año, lo que representará una caída de 15.4 por ciento respecto a los 616 mil barriles diarios que se esperan para el presente año. A partir de 2027, las exportaciones no superarán los 500 mil barriles. [[FINANCIERO / pp., p4](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

DIPUTADOS
MORENA

Diputada de Morena propone despenalizar la eutanasia para mayores de 18 años.-

Una integrante del grupo parlamentario de Morena impulsa una iniciativa que busca despenalizar la muerte asistida para personas mayores de 18 años cuando la solicitan por escrito. La propuesta de la diputada Naty Poob Piij Jiménez Vásquez establece que "podrá practicarse la muerte asistida sin que ello constituya delito o dé lugar a acción civil por daños y perjuicios, bajo el amparo de la ley, las normas y lineamientos que emite la Secretaría de Salud para su realización, indicó un comunicado este jueves. [\[LPO\]](#)

Ulises Mejía cierra el año con diálogo ciudadano.- El diputado federal zacatecano por Morena Ulises Mejía realizó su última gira por municipios, comunidades y colonias locales, donde lideró encuentros con familias, productores, comerciantes, jóvenes, maestras, maestros y liderazgos comunitarios, con el propósito de escuchar inquietudes, informar sobre el trabajo legislativo y fortalecer la organización social. Durante estas visitas, el legislador destacó que el diálogo directo con la gente ha sido la base de su labor, pues permite conocer de primera mano los retos de cada región y acompañar los esfuerzos locales en materia de seguridad, desarrollo económico, campo, infraestructura y cohesión social. [\[POLÍTICA ONLINE\]](#)

Jueces sin rostro vulneran derechos humanos.- Además de la reforma electoral, la diputación federal de Morena buscará "consumar" en el próximo periodo ordinario de sesiones la posibilidad de contar con la figura de los llamados jueces sin rostro. Al respecto, Diego Fernández Martínez, abogado penalista doctorante en el Instituto Nacional de Ciencias Penales, comentó en entrevista con Citlalli Saenz, que esta figura se utilizó en Perú en asuntos militares y derivado de ello, la CIDH en 1997, 1999 y 2000, respectivamente emitió una resolución en la que señala que esta figura viola el juicio justo, debido proceso, tutela jurisdiccional efectiva y acceso a justicia. [\[MVS RADIO\]](#)

Detienen a tercer implicado en el crimen de Manzo.- Tras casi dos meses del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, autoridades de Michoacán detuvieron a una tercera persona más presuntamente vinculada con el crimen, informó este lunes la presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz. Hace unas semanas, Quiroz manifestó su inconformidad en las investigaciones del caso y pidió que se indague a los políticos locales Raúl Morón Orozco, Leonel Godoy Rangel y a Ignacio Benjamín Campos Equihua, quienes eran rivales políticos de Manzo. [\[RAZÓN / p9\]](#)

Intocables de la 4T: inmunes ante los escándalos.- El cierre de 2025 estuvo marcado por escándalos que involucraron a personajes cercanos o del núcleo de la



martes, 30 de diciembre de 2025

autollamada Cuarta Transformación, muchos de los cuales no fueron investigados o imputados. Otro intocable resultó ser el diputado Cuauhtémoc Blanco. El exfutbolista libró el desafuero con el arropo de diputadas de Morena y sus aliados, pese a que fue señalado de delitos sexuales.

El caso más reciente es el del diputado federal Pedro Haces Barba, dirigente de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México. Hace unas semanas, fue detenido Edgar "N", alias Limones, en Durango, secretario de Organización de la CATEM en ese estado, acusado de extorsionar y dirigir al grupo criminal de Los Cabrera. [[UNIVERSAL / pp., p6](#)]

Morelos, epicentro de choques entre poderes; acumula litigios ante la SCJN. - Entre los poderes y los órganos autónomos de Morelos existe una añeja confrontación. Se acusan mutuamente de presuntas invasiones de facultades, conflicto que ha llegado de manera recurrente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la cual ha debido fungir de árbitro. Como resultado, Morelos se ha convertido en la entidad que más controversias constitucionales ha promovido en los pasados 16 años y la que acumula el mayor número de sentencias pendientes de cumplimiento. Uno de estos asuntos se resolvió apenas el pasado 21 de octubre, cuando por unanimidad el pleno de la Corte invalidó parcialmente dos decretos promulgados durante el gobierno de Cuauhtémoc Blanco. [[JORNADA / p9](#)]

MENCIONES LEGISLATIVAS GENERALES

Autopartes, algunos de los productos que tendrán los aranceles más elevados. - México aplicará a partir de enero de 2026 nuevos aranceles de entre 5% y 50% a productos importados desde países con los que no mantiene tratados de libre comercio entre ellos China, una medida que impactará principalmente a mercancías de uso cotidiano como ropa, artículos de higiene, limpieza y piezas automotrices. El decreto fue publicado este lunes en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)* y establece modificaciones a diversas fracciones arancelarias de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y Exportación. [[ECONOMISTA / pp., p24](#)] [[FINANCIERO / p7](#)] [[HERALDO / p18](#)] [[FORBES](#)] [[INFOBAE](#)]

Magistrado del TEPJF: elección judicial de 2027 debe superar fallas de 2025. - El domingo 1 de junio de 2025, en un hecho inédito a nivel nacional e internacional, fueron electos por voto popular en México 881 juzgadores, con reglas constitucionales y legales imperfectas y contradictorias, dicho así por los responsables de preparar y calificar la contienda. En principio, consejeros y magistrados electorales plantean que la contienda de jueces no debería realizarse el mismo día que la elección de los otros poderes porque ese año no sólo habrá renovación de la Cámara de Diputados, sino además en las 32 entidades federativas, incluidas 14 gubernaturas. [[JORNADA / p6](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF)

CSP: Se esclarecerá descarrilamiento con rigor; ARTF señala alza de accidentes.-

Respecto a lo sucedido este fin de semana, con el descarrilamiento de cuatro vagones en Oaxaca, y que dejó más de un centenar de heridos y 13 personas sin vida, se apuntó que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ya había hecho observaciones desde hace un par de años respecto a algunos puntos que debían atenderse para garantizar la operatividad adecuada, particularmente en la Línea Z de este sistema. [[UNIVERSAL / pp., p10](#)] [[RAZÓN / pp., p3](#)]

OPINIÓN

COLUMNA / APUNTES DE GUERRA / GABRIEL GUERRA CASTELLANOS / ¿Inocentes?.-

(...) En México, el PRI no sólo no se eterniza en el poder en su segunda vuelta, sino que cae en manos de un rufián que lo lleva al último lugar de las preferencias electorales y al descrédito moral. El PAN sobrevive como segunda fuerza. Y el PRD pierde su registro, su pasado y su futuro después de que un pequeño grupo de disidentes del 2010 lo transforma en una cosa llamada Morena que avasalla electoralmente dos veces seguidas. Una mujer es presidenta de México, otra mujer es presidenta del Senado, una más lo es de la Cámara de Diputados, una cuarta es Gobernadora del Banco de México y una quinta es Fiscal General de la República. [[HERALDO / p8](#)]

COLUMNA / TRASCENDIÓ / Que la próxima semana los ex consejeros de lo que fue el IFE y ahora es INE, adheridos a Somos Mx y encabezados por Leonardo Valdés y Lorenzo Córdova, buscarán a los coordinadores parlamentarios, principalmente de Acción Nacional, Revolucionario Institucional y Movimiento Ciudadano, para exponerles su propuesta de reforma política y sumarla a la discusión de la que se presentará a escala federal, que aún se está cocinando, aunque no son ajenos a que en la 4T ya tienen clara su idea de proyecto y estará difícil que atiendan sus inquietudes. A ver. [[MILENIO / p2](#)]

COLUMNA / ANTILOGÍA / RICARDO MONREAL / 2025: lo bueno, lo malo, lo feo.-

Lo bueno: evitar la confrontación política e ideológica entre dos gobiernos con posturas diferentes (uno de izquierda y otro de derecha) y avanzar en la solución de los temas de interés inmediato de nuestro vecino del norte (migración y fentanilo), sin ceder a las pretensiones injerencistas e intervencionistas que lesionarían nuestra soberanía, es el logro más destacado de la estrategia de "cabeza fría" diseñada, aplicada y supervisada personalmente por la Presidenta de México frente al gobierno estadunidense. La economía avaló esta nueva relación bilateral: peso estable, inflación controlada, empleo alza, exportaciones crecientes e inversión extranjera sin precedente. [[MILENIO / pp., p9](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

COLUMNA / CRÓNICA POLÍTICA / ROSY RAMALES / Morena: ¿Cría aliados y te sacarán hasta lo que no?.- Ya lo decíamos en columna anterior, que la reforma electoral es un punto de unidad o de quiebre de la 4T; de esa alianza entre Morena, PVEM y el PT. En diversos medios de comunicación, empezando por *El País*, ya se habla en torno a las resistencias de los aliados. Pues claro, los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo van a jugar el papel de oposición interna, porque seguramente no están dispuestos a la desaparición o reducción de los espacios mediante los cuales han crecido: Los plurinominales ... El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal Ávila, ya manifestó su preocupación por la complejidad que representa la discusión de la reforma electoral entre los tres partidos aliados; y el diputado Víctor Hugo Lobo acaba de advertir el riesgo de una eventual ruptura entre Morena y sus aliados. [[INDEPENDIENTE / p4](#)]

ARTÍCULO / MARCOS MARÍN AMEZCUA / Uy, uy, uy, que Morena se eterniza, acusa el eternizado PRI.- ... Así, ni más ni menos que Rubén Moreira acusó que Morena pretende eternizarse con la reforma electoral que lentamente se está cocinando – reforma muy a regañadientes del PRI y PAN, porque no es la que aprobaron en 2014 sin la izquierda– y es una reforma que puede imponerse sin los votos legislativos de esa dupla, como esa dupla se impuso en 2014. Ya se sabe: si lo hace otro, no vale, en mí, sí. Según Moreira, Morena busca eternizarse. [[INDEPENDIENTE / p3](#)]

ARTÍCULO / GABRIELA JIMÉNEZ GODOY / Claudia Sheinbaum y el bienestar como eje de Estado.- Hay palabras que, con el tiempo, dejan de ser consigna para convertirse en el rumbo de un gobierno. Bienestar es una de ellas. Cuando la presidenta Claudia Sheinbaum afirma que “la palabra bienestar es sinónimo de transformación”, describe el eje que hoy rige el proyecto de nación. Durante décadas, el debate público se concentró casi exclusivamente en el crecimiento económico. Se asumía que, si la economía crecía, el bienestar llegaría por añadidura. La realidad demostró lo contrario: hubo años de crecimiento sin reducción de la pobreza, de inversión sin justicia social, de riqueza acumulada sin distribución ni equidad. Hoy, México asume un viraje claro y decidido: el bienestar no es la consecuencia final del desarrollo, es su punto de partida. [[HERALDO / p10](#)]

ARTÍCULO / BEATRIZ MOJICA / La reforma electoral que necesita México.- En la conferencia matutina del pasado 15 de diciembre, nuestra presidenta, Claudia Sheinbaum Pardo, delineó el eje de la propuesta de Reforma Electoral que habrá de presentarse, ya sea en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión durante el receso en enero próximo o bien en el siguiente periodo ordinario de sesiones que comienza el 1 de febrero de 2026. Se trata de un nuevo sistema de elección de las y los legisladores que ahora conocemos como plurinominales, un mejor sistema de organización de las elecciones a nivel nacional, más eficiente y económico, incluidas las prerrogativas que reciben los partidos políticos para su



martes, 30 de diciembre de 2025

desempeño cotidiano y durante los procesos electorales locales y federales. [[SOL DE MÉXICO / p14](#)]

ARTÍCULO / ANGÉLICA DE LA PEÑA.- Los compromisos de la Presidenta.- El gobierno de Claudia Sheinbaum ha delineado su ejercicio sexenal en 100 compromisos sobre lo que ha denominado como “El segundo piso de la Cuarta Transformación. En sus 14 apartados subdivide las materias y temáticas sobre lo que ha empezado a concretar desde el Congreso permanente: la desaparición del poder judicial independiente ... Una reforma electoral que está en cierres y que anticipa la no reelección en puestos de elección popular, sin nepotismo, y la desaparición de las candidaturas plurinominales. Preocupa la no independencia de los organismos electorales y jurisdiccionales en materia electoral. Veremos en qué quedará su propuesta y si en verdad tomarán en cuenta las propuestas de especialistas que han participado en las mesas que se convocaron. [[SOL DE MÉXICO / p14](#)]

COLUMNA / PERSPECTIVA GLOBAL / GABRIEL CASILLAS / ¿Qué le depara 2026 a México?.- ... Sobre la reforma electoral considero que hay temor entre la población de que la reforma disminuya efectivamente la probabilidad de que la oposición pueda ser competitiva en elecciones futuras. Sin embargo, puede haber aspectos positivos como la reducción en el costo de las elecciones con la eliminación de las OPLES (Organismos Públicos Locales), así como de los costos de operación del gobierno ante la posibilidad de que se reduzca el número de legisladores federales. [[FINANCIERO / p6](#)]

COLUMNA / JOSÉ WOLDENBERG / ¿Reforma electoral para qué y para quién?.- Para el año próximo el gobierno anunció una nueva reforma electoral. La presidenta nombró una comisión con solo miembros de su equipo de gobierno. Hay que recordar, porque hace falta, que las últimas reformas en la materia (1994, 1996, 2007 y 2014) fueron negociadas y elaboradas por el conjunto de los partidos políticos con asientos en el Poder Legislativo. Se trató y logró que fueran reformas de consenso porque se entendió que se trataba del marco normativo que debe modelar la competencia (y también la convivencia) de la diversidad política. No es un campo más, sino aquel que permite que, de inicio, la diversidad de opciones esté de acuerdo con las reglas del juego. [[UNIVERSAL / p19](#)]

COLUMNA / FRANCISCO MARTÍN MORENO / Despertar a los dormidos.- A partir de pasado mañana, 1 de enero, todos debemos despertar a los dormidos, sacudir por las solapas a los resignados, a los apáticos, convencer a los escépticos de la importancia de impedir las próximas reformas electorales que desbaratarían las escasas oportunidades legales para imposibilitar que Morena se perpetúe en el poder. De prosperar semejante atentado en contra de los restos de nuestra democracia, será imposible arrebatarle la mayoría calificada a la 4T en el Congreso



martes, 30 de diciembre de 2025

de la Unión en el 2027, objetivo imprescindible para empezar la reconstrucción de México... [[REFORMA / p8](#)]

COLUMNA / DÍAS PRESIDENCIALES / ARMANDO REYES VIGUERAS / Apuntes electorales.- ...Varios medios reportaron las tensiones al interior de la alianza encabezada por Morena por el tema de la reforma electoral que se está discutiendo. Los datos presentados muestran que el Partido Verde podría ser el primer interesado en evitar que se apruebe la eliminación de candidaturas plurinominales y la reducción del financiamiento para partidos políticos. El final de esta historia se conocerá en 2026, por lo pronto, el tema de la elección a gobernador en San Luis Potosí y la llamada "ley esposa" será la primera prueba de qué tanto el PVEM está dispuesto a estirar la liga. [[INDEPENDIENTE / p7](#)]

COLUMNA / DÍAS PRESIDENCIALES / ARMANDO REYES VIGUERAS / Apuntes electorales.- ...Pese a que la presidenta Sheinbaum informó que el impuesto de 8% a videojuegos considerados violentos no se cobraría por complicaciones técnicas, la vicecoordinadora de los diputados federales de Morena, Dolores Padierna, dijo que el impuesto es "legítimo y necesario", aunque aclaró que acatarán la indicación presidencial. [[INDEPENDIENTE / p7](#)]

COLUMNA / PEPE GRILLO / La coalición gobernante a prueba.- No queda claro si la coalición gobernante llegará a la elección del 2027 tal y como la conocemos. En el 2026 estará a prueba comenzando con la aduana de la reforma electoral que, se dice, será tema central del próximo periodo ordinario del Congreso. Lo cierto es que Morena tiene una visión y PT y PVEM otra diferente, viene un áspero periodo de negociación. [[CRÓNICA / p2](#)]

COLUMNA / LA GRAN CARPA / EQUILIBRISTA.- El PRI pone sobre la mesa un debate incómodo: la nutrición infantil no puede depender del ingreso familiar. La diputada Ana Isabel González propone que el Estado entregue fórmula láctea gratuita durante los primeros seis meses de vida, priorizando zonas marginadas. La iniciativa, turnada a Salud, busca cerrar brechas desde el arranque de la vida y prevenir enfermedades y rezagos. El mensaje es claro: sin nutrición temprana, no hay igualdad de oportunidades. [[ECONOMISTA / p38](#)]

ARTÍCULO / DR. JUAN MANUEL LIRA / Hoja de ruta para el 2026.- El reto para este próximo año es de ingeniería institucional. Necesitamos abandonar las metas de producción industrial y transitar a indicadores de valor. Urge una reforma fiscal que dote al IMSS-Bienestar de mayores recursos, respetando la máxima de que "colaborar no es financiar". Y, sobre todo, es necesario que el presupuesto en salud crezca al menos en un punto del PIB. Sin ello, cualquier promesa seguirá descansando en contabilidad creativa. [[FINANCIERO / p30](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

ARTÍCULO / DR. JUAN MANUEL LIRA / La ilusión óptica del presupuesto para salud

2026.- Finalmente, el cierre de año nos deja frente a la incertidumbre del 2026. El Paquete Económico aprobado para el sector salud en el Presupuesto de Egresos 2026 promete un aumento nominal del 9.8%. En el papel, suena a recuperación, pero en la realidad, es una ilusión financiera puesto que, el presupuesto global sigue siendo 4.7% inferior a lo ejercido en 2024. [[FINANCIERO / p30](#)]

INFORMACIÓN DESTACADA

GOBIERNO

La prioridad es atender a los heridos y a deudos: Sheinbaum.- A 24 horas del descarrilamiento del Tren Interoceánico, la presidenta Claudia Sheinbaum realizó una intensa gira de trabajo por los hospitales donde fueron internados los heridos para expresarles su solidaridad y el respaldo del gobierno. En este contexto, anunció que se les entregarán 30 mil pesos para sufragar los gastos funerarios y apoyarlos en la estancia en este puerto o los nosocomios donde se recuperan sus parientes. [[JORNADA / pp.,p3](#)]

La presidenta Sheinbaum afronta la tragedia del Tren Interoceánico como remate de un año complicado.- La tranquilidad de fin de año se rompió a las 9:28 horas del domingo, cuando el descarrilamiento de un tren en el Corredor Interoceánico alertó a todo el gobierno federal. La tragedia, en la que fallecieron 13 personas, ensombreció la narrativa de optimismo con la que la presidenta Claudia Sheinbaum cerraba, pese a los retos y problemas, el año 2025. “Nos tocó tiempos especiales”, ha dicho la presidenta en la conferencia matutina de este lunes, en la que ha retomado el ritmo habitual de su administración, en el que los descansos son pocos y la exigencia mucha. [[EL PAÍS](#)]

El Tren Interoceánico, la alternativa mexicana nacida para competir con el Canal de Panamá.- El descarrilamiento mortal este domingo de un tren de pasajeros en el centro de Oaxaca ha puesto el foco sobre el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, el patito feo de los megaproyectos ferroviarios desarrollados durante la Administración de Andrés Manuel López Obrador. Nacido con la vocación de disputar el mercado del transporte de mercancías entre el océano Atlántico y el Pacífico con el Canal de Panamá, el Corredor se mantuvo volando bajo el radar mientras el Tren Maya se llevaba la mayor parte de la atención mediática. [[EL PAÍS](#)]

Premian a Torruco Jr. con cargo en SSPC.- El exdiputado federal de Morena Miguel Torruco Garza será el nuevo subsecretario de Prevención de las Violencias en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, informó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum. Al anunciar la designación, la mandataria dijo que pensó en el exlegislador para ese cargo debido a que ha sido un promotor del boxeo. “Él se



martes, 30 de diciembre de 2025

va a encargar de una parte de la prevención vinculada con deporte y cultura", señaló. [[REFORMA / pp., p2](#)]

En enero 2026 inician obras del Plan de Justicia para Cananea.- La secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, informó sobre los avances sustantivos en dos de los conflictos más prolongados y dolorosos para el pueblo sonorense: la huelga minera de Cananea, iniciada en 2007, y los daños ocasionados por el derrame de químicos en el Río Sonora en 2014, los cuales, afirmó, comienzan a encontrar una solución integral tras años de abandono institucional. [[CRÓNICA / pp., p5](#)]

JUDICIAL

Empezó la FGR peritaje del descarrilamiento del tren; apoyan especialistas.- La Fiscalía General de la República (FGR) empezó el peritaje en la zona donde descarriló el Tren Transístmico. Dijo que hasta el momento se resguardó el área y policías federales ministeriales han entrevistado a testigos y víctimas, además de realizar inspecciones del lugar y el ferrocarril. Peritos llevaron a cabo la recopilación y el levantamiento de indicios que servirán en la elaboración de los dictámenes correspondientes, para lo que acudieron expertos en fotografía y medicina forense, criminalística de campo, ingeniería civil y arquitectura, química y seguridad industrial forense, así como tránsito terrestre. [[JORNADA / p4](#)]

Revés legal a la chatarra.- La Secretaría de Educación Pública (SEP) obtuvo 26 sentencias favorables en los juicios de amparo promovidos por empresas que buscaban mantener la venta de comida chatarra en escuelas del país, informó el titular de la dependencia, Mario Delgado Carrillo. Los fallos se emitieron en el marco de la implementación de los Lineamientos para la preparación, distribución y expendio de alimentos y bebidas en planteles del Sistema Educativo Nacional, política adoptada para reducir la exposición a productos con altos niveles de grasas, azúcares y sodio. [[EXCÉLSIOR /pp., p4](#)]

GENERAL

SEGURIDAD

Matan en Zapopan a empresario e hija en tiroteo de casi 20 min.- Una mañana de pánico cimbró este lunes a una zona residencial en los límites entre Guadalajara y Zapopan, en Jalisco, cuando un grupo de sicarios se enfrentó a tiros con escoltas, en una balacera que duró casi 20 minutos —en los cuales no hubo respuesta policial—, la cual dejó a un empresario, su hija menor de edad y un guardia fallecidos, además de cuatro elementos de custodia heridos. [[LA RAZÓN / pp., p12](#)]



martes, 30 de diciembre de 2025

ECONOMÍA

Los Cetes a 28 días cierran 2025 a 7.07%, la mayor baja desde el 2020.- En la última subasta del año de Certificados de la Tesorería de la Federación (Cetes), del Banco de México, la tasa líder a 28 días se ubicó en 7.07%, una disminución de 297 puntos base respecto del cierre del 2024, la mayor caída desde el 2020 cuando la tasa bajó 301 puntos base. El premio que otorgaron los bonos, ofertados por Banxico, se ubicó en 9.88% en enero y un mínimo de 7.04% la semana pasada. En los Cetes a 91 días, pagaron una tasa de 7.24%, una baja de 274 puntos base respecto al 2024, también la mayor reducción desde el 2020, cuando la tasa bajó 301 puntos base. [\[ECONOMISTA / pp., p16\]](#)

Menor producción pega a los ingresos.- El mayor impacto en el balance anual de las finanzas públicas es por el nivel de la producción petrolera, el cual se encuentra por debajo de lo estimado por Hacienda para 2025. Indicadores de Pemex revelan que, de enero a noviembre, la producción de hidrocarburos líquidos de Pemex promedió un millón 633 mil barriles diarios, mientras que se proyectó un millón 714 mil barriles. Este rango supera la merma por un precio inferior, destacan expertos. [\[FINANCIERO / pp., p5\]](#)

INTERNACIONAL

EU presume primer ataque en Venezuela.- El presidente Donald Trump dijo que Estados Unidos atacó una zona en Venezuela donde se cargan embarcaciones con drogas, las que serían las primeras operaciones terrestres en el país sudamericano desde que comenzó una campaña de presión contra el mandatario Nicolás Maduro. "Acabamos de destruir, no sé si lo leyeron o lo vieron... Tienen una gran planta, o una gran instalación, de donde salen los barcos. Hace dos noches, la destruimos. Así que les dimos un golpe muy duro", dijo Trump el viernes en una entrevista a un podcast que fue retomada este lunes por medios de EU. [\[SOL DE MÉXICO / pp., p16\]](#)

Exigen desarme de Hamas.- El presidente estadounidense, Donald Trump advirtió ayer que el movimiento islamista Hamas "lo pagará caro" si no se desarma rápidamente como parte del acuerdo sobre Gaza, el cual dijo que Israel está cumpliendo. "Si no se desarmen, tal y como acordaron, lo pagarán caro", declaró Trump en una rueda de prensa conjunta con el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu. "Tienen que desarmarse en un período de tiempo bastante corto", agregó Trump. [\[HERALDO / p38\]](#)